

*Rafael García de Quevedo Palacios*  
Maestro Emérito



*Rafael García de Quevedo Palacios*  
Maestro Emérito



“En 1955, al año de egresado de la Preparatoria de Jalisco, su Director Miguel Gutiérrez y Gutiérrez y mis Maestros Montes de Oca y Parres Arias, se empeñaron en hacerme profesor, lo fui en Sociología, Introducción a la Filosofía y Filosofía de la Historia. Con el tiempo impartí Sociología en la Escuela Vocacional y la Preparatoria # 2, de la que fui Docente Fundador. Alcancé el rango de Titular en dichas materias.



Había germinado mi vocación educativa, a tal grado que, al Titularme de Abogado en 1960 ejercí la Profesión dos años sin dejar la Docencia y luego, a ella me entregué de manera total.

Contaba con 23 años, cuando resulté electo Presidente de la Sociedad de Profesores de la Preparatoria de Jalisco. Por esos tiempos, cumplí la función de Inspector de Enseñanzas Incorporadas a la Universidad.

Varios años integré los Consejos de la Escuela Preparatoria de Jalisco y de la Vocacional y sus Comisiones de Admisión, como también participé varias veces, en el Consejo General Universitario, siendo integrante de la mitad de sus Comisiones Permanentes.

A mis 24 años, a propuesta del Director Gutiérrez y Gutiérrez, fui designado Secretario de la Preparatoria de Jalisco y poco después, gracias a El, Profesor de Tiempo Completo.

Atendí la Secretaría de 1960 a 1965, año en que me designó el Rector Vázquez Reyes, Director de la misma, cargo en el que Permanecí un año.

En 1966, el Rector Maciel Salcedo, me nombra Secretario General de la Universidad, responsabilidad que me refrenda Parres Arias, al asumir su Rectoría. Por 7 años desempeñé dicho cargo.

*Rafael García de Quevedo Palacios*  
Maestro Emérito

De 1968 a 1975 fui Profesor de Teoría General del Estado y de Derecho Civil 1er Curso.

Al fallecer Parres Arias, el Gobernador Alberto Orozco Romero, mi Maestro que fuera en Derecho Civil, me designa Rector, el 19 de febrero de 1973 (a mis 38 años).

Para entonces, había participado en todas las estructuras Universitarias, Valga la expresión, fui “Rector de Carrera” , nada en la universidad me resultaba ajeno.

Vivimos una etapa importante en las Preparatorias, mi antecesor Parres Arias, había generado Reformas en el Bachillerato, poco antes de fallecer. Debía también cuidarse su proceso. Enrique Alfaro Anguiano, desde la Dirección del Departamento de Enseñanza Preparatoria, cumplió con creces la responsabilidad que le encomendé.

Suscribimos Convenios, destaco el celebrado con la Universidad de Montpellier, Francia.

Se generan nuevos Planes de Estudio para las Escuelas de Agricultura Enfermería, y Politécnica, en ésta se funda la Carrera de Técnico en Curtiembre y se reforman los Planes de todas sus carreras.

Sin precedente, la creación dentro de la Escuela de Graduados, de 21 Especialidades en Medicina.

En la Facultad de Medicina se funda el Laboratorio de Toxicología.

Se crean las Maestrías en Letras, la de Literatura Española e Hispanoamericana y la de Ingeniería Civil en Estructuras.





En las Escuelas de Música y de Artes Plásticas, se crean los Departamentos Infantiles con el propósito de fomentar tempranas vocaciones. En la de Artes Plásticas, también se funda el Grupo de Danza Moderna.

Se Crean: El Centro de Investigaciones y el Aula Museo José G. Zuno, en la Facultad de Filosofía y Letras.

Separamos las funciones de Compras e Inventarios que venían correspondiendo a la misma Dirección.

Afilié a todo el personal de la Universidad, al Instituto Mexicano del Seguro Social, sin mediar petición. No había Sindicato, y sin aportación alguna de los beneficiarios, ya que sus cuotas fueron cubiertas íntegramente por la Universidad. Poco tiempo después y con satisfacción nos toco alentar con respeto, al naciente Sindicato de Trabajadores de la Universidad de Guadalajara.

Fundamos el Centro Regional de Tecnología Educativa, Primero en su género en México. El propósito: actualizar a los Docentes en ejercicio y formar Docentes para la Enseñanza Media Superior. Pronto fuimos imitados Nacionalmente. Designamos como su Director a Manuel Gutiérrez de Velasco.

Por primera vez se establece Partida Presupuestal para que nuestros Egresados en calidad de Becarios, cursen Especialidades y Postgrados en el Extranjero.

Se crean: El Cine Club, El Laboratorio de Lenguas en la Escuela de Turismo y en La Preparatoria de Jalisco. Se funda el Archivo Histórico de Jalisco, dependiente de la Universidad.

Creamos el Departamento de Microfilmación de Archivos y el Primer Centro de Procesamiento Electrónico de Datos y Cómputo y se funda La Gaceta Universitaria.

*Rafael García de Quevedo Palacios*  
Maestro Emérito

Fundamos la Comisión Editorial para estimular la Autoría de libros de texto por nuestros Docentes y difundir los Trabajos de Investigación y, por supuesto, Ediciones de variada temática.

Se crea el Departamento de Trámite de Registro de Títulos Profesionales. Se inaugura la Biblioteca de Ingeniería.

Logramos el permiso, por acuerdo del Presidente Echeverría, de la frecuencia, el equipo y la instalación para operar Radio Universidad de Guadalajara.

Gestioné ante el presidente Municipal de Guadalajara, la donación del predio propiedad del Ayuntamiento, destinado al Estacionamiento en el Estadio Jalisco. Acuerdo del Cabildo nos transfirió la propiedad, misma que constituye fuente de ingresos para la Universidad hasta la fecha.

Iniciamos la Descentralización de la Universidad de Guadalajara con la Preparatoria de Autlán y la Extensión Politécnica en Jalisco, Municipio de Cihuatlán, poblado próximo a Barra de Navidad y la Escuela Preparatoria “Ignacio Jacobo” en Puerto Vallarta.

Propuse la creación de la Licenciatura en Psicología y designé Director a Wenceslao Orozco Sevilla, revisé las propuestas del personal y extendí nombramientos.

Propiciamos, por primera vez, la proximidad y la colaboración del Empresariado de Jalisco. Les invitamos a conocer la realidad de la Universidad. Así, mas puertas se abrieron para nuestros egresados.

Reacondicionamos y equipamos los Talleres y Laboratorios de la Facultad de Ingeniería y de la Escuela Politécnica.





Remodelamos el Paraninfo y la Sala Juárez, ésta, en el Tradicional y armónico Edificio fronterero a la Rectoría y que ocuparan las Escuelas de Música y de Trabajo Social.

Se acondicionaron en el Estadio Olímpico en los muy amplios espacios, bajo graderías, las Oficinas de los Departamentos de Educación Física, Psicopedagogía, Geografía y Estadística, Servicio Social y de la Comisión Administrativa del Fútbol Profesional. Aquí un paréntesis:

Cuando fui Secretario General, le propuse al Rector Parres Arias, la creación del Fútbol Profesional. Me encargó el proyecto de Dictamen.

El Consejo General Universitario lo aprobó y nació la Comisión Administrativa del Fútbol. Fui nombrado por el Rector su Presidente. Invitamos como integrantes a Representantes de Egresados.

Iniciamos en la Tercera División, al poco tiempo, y ya Rector, nombré un Presidente reservándome las decisiones; la Comisión era Consultiva.

Fuimos, en la segunda división, líderes generales, pero por cuestiones de la “famosa Liguilla” , no ascendimos, motivo por el cual negocié la compra de la Franquicia del Equipo Torreón de la Primera División, la que fue adquirida en aproximadamente \$4'500,000. Comprendía todas las cartas de sus jugadores, las que vendimos con una utilidad de \$500,000 sobre el precio de la citada Franquicia.

No gravamos recursos Universitarios, personalmente solicité la colaboración de todos los Funcionarios de la Universidad, la

totalidad dio casi un mes de sueldo y por única vez, Aportaron Egresados, amigos extrauniversitarios, el Gobernador de Jalisco, Orozco Romero y algunos de sus funcionarios, todos de su peculio. En inserciones periodísticas de la época, di cuenta de sus nombres agradeciendo sus aportaciones.

Dos años fuimos Subcampeones, se generaron utilidades netas por aproximadamente \$8'000,000. Por conceptos de Televisión, Radio y Taquillas, controladas por la Tesorería de la Universidad bajo la responsabilidad del acucioso y honrado Medina Ambriz. Se vivía la euforia de “Los Leones Negros” . Miles de jóvenes aspiraban a jugar en nuestro Equipo, el interés les alejaba de situaciones y practicas inconvenientes. Para la Universidad otra fuente de ingresos. El nombre de la Universidad se popularizó Nacional e Internacionalmente, vía el Fútbol y el Grupo Folklórico. Conservo pergamino en el que consta, la designación a favor de mi persona, como Presidente Vitalicio del Fútbol Profesional de nuestra Universidad.

Se construyó Pabellón en la Facultad de Comercio y Administración y una nueva Ala en la Preparatoria No. 3. Mejoras y adaptaciones en la Preparatoria de Jalisco.

Se edificó la Preparatoria No. 5, designé a su primer Director José Manuel Jurado Parres. Revisé y expedí nombramientos de Administrativos y Docentes.

Gestionamos con el Gobierno del Estado, la adquisición de un terreno frente al Bosque de la Primavera y se procedió a la construcción, vía Gobierno Federal, de la Sede de la Escuela de Agricultura, actualmente Centro Universitario de Ciencias Biológicas y Agropecuarias (CUCBA).



Construimos el actual edificio de la escuela de Enfermería.

Suspendidas como estaban las obras del Hospital Escuela, luego conocido como Nuevo Hospital Civil y de manera reciente, como Juan I. Menchaca; gestionamos ante el Gobierno Federal y logramos una inversión de mas de \$82`000,000 para continuar las obras. Por ese tiempo, se construyeron nuevas Salas en la Facultad de Medicina.

Equipamos los Centros Vocacionales de las Áreas Industriales y Administrativas y, procedimos a la edificación y equipamiento del Centro de las Áreas Médico Biológicas.

Se urbanizan y se construyen las Naves de “Ciudad Industrial los Belenes” . Le proponemos al cabildo de Zapopan la nomenclatura de avenidas y calles, lo que fue aceptado. Con dicha obra se generó fuente de ingresos permanentes.

Enemigos del culto a la persona, nunca pusimos Placa alguna en la Inauguración de las Obras.

El Fundador de la Universidad, Zuno Hernández, dona su casa y biblioteca a la Universidad, Creamos y establecemos en aquella, el Centro de Estudios para el Desarrollo de las Comunidades Rurales de Jalisco. Designo un Consejo Directivo Presidido por Vicente Zuno Arce y del que forman parte por nuestra invitación, el Ex-Rector Jorge Matute Remus y el Lic. Gilberto Moreno Castañeda. También invité al Ex-Rector Mendiola Horta, quien declinó por razones de salud. Lo anterior fue la pauta para que, Ex-Rectores, aportaran experiencias, mas allá de la Docencia conservada.



El Consejo General Universitario confirió Doctorados Honoris Causa, a Michael Heidelberg y a Luis Echeverría.

*Rafael García de Quevedo Palacios*  
Maestro Emérito

Nos cabe la satisfacción de haber celebrado la “Primera Jornada de Ideología Universitaria” en Octubre de 1973, lo que permitió revigorizar nuestro Ideario. Nombré Coordinador a Francisco Ayón Zéster.

Participaron: su fundador José Guadalupe Zuno, los Cofundadores Constancio Hernández Alvirde , Ex-Rector; Irene Robledo García y Ramón Córdoba; los Ex-Rectores Coronado Organista y Mendiola Horta; los ameritados Maestros: Cornejo Franco, Rosas Benítez y Montes de Oca y Silva; los Funcionarios Universitarios y los Fundadores del F.E.S.O: Natalio Vázquez Pallares, Rodolfo González Guevara y Eduardo González Murguía; el Fundador de la F.E.G., Carlos Ramírez Ladewig y sus Ex-Presidentes, así como y el Presidente de la misma.



Por haber dedicado su vida a la Universidad y haberlo hecho de manera dignísima, propuse que a las esposas de los Ex-Rectores Hugo Vázquez Reyes y José Parres Arias, se les otorgasen Pensiones Vitalicias, lo que aprobó con aclamación el Honorable Consejo General Universitario. En el mismo sentido lo propuse y se aprobó para la Viuda de Carlos Ramírez Ladewig quién fuera asesinado.

Llegué a ocupar una Vocalía en la Asociación de Universidades de América Latina. La Vice-Presidencia y luego la Presidencia de la Asociación de Universidades e Institutos de Enseñanza Superior de la Republica.

Celebramos con Actos relevantes el Cincuentenario de la Fundación de la Universidad. Con tal motivo se procedió a Ediciones de la Serie Conmemorativa: La Universidad de Guadalajara, Semblanza Histórica de antes de 1925 y hasta 1975, bajo la responsabilidad del Centro de Investigaciones de la

Facultad de Filosofía. La Coordinó su Director Francisco Ayón Zéster y estuvieron bajo el cuidado de Carlos Fregoso Gennis las Ediciones de “Poesías Completas” de Manuel Martínez Valadez, la Revista Eco Segunda Época #5 dedicada por completo a nuestra Casa de Estudios y, en el mismo sentido, la serie Histórica Volumen #16 del Instituto Jalisciense de Antropología e Historia.

Cuando asumí la Rectoría, los Subsidios Federal y Estatal, ascendían a \$98,500,000 millones, para una población de 43,087 alumnos.

Al dejarla, el 15 de octubre de 1975, los Subsidios ascendieron a \$183,166.666, para una población de 72, 758 alumnos. Esto es, un aumento en los Subsidios del 86% y crecimiento en alumnos del 68%.

Incrementamos los emolumentos al Personal Docente de Tiempo Completo en 60%; los de Tiempo Parcial en 67% y los del Personal Administrativo, Técnico y de Servicio en 69%.



Todo lo anterior, en un lapso de 2 años y 8 meses de Rectorado. Lo que estimo, guardando la proporción temporal, no fácil de repetir”

Rafael García de Quevedo Palacios.

Guadalajara, Jalisco., Julio de 2003.

## CURRICULUM VITAE

### DATOS GENERALES:

- a) Nombre: Rafael García de Quevedo Palacios.
- b) Nacionalidad: Mexicana.
- c) Fecha de Nacimiento: 5 de marzo de 1934.
- d) Estado Civil: Casado con la Sra. Ana Rosa Machain Ramírez.
- e) Hijos: Rafael, Patricia, Lorena y Marcela García de Quevedo Machain.



### ESTUDIOS ALCANZADOS:

- a) Primaria: Colegio Cervantes de Guadalajara.
- b) Secundaria: Instituto de Ciencias de Guadalajara.  
Y la Secundaria No 3, entonces dependiente del Departamento de Educación Pública del Estado de Jalisco.
- c) Bachillerato: Escuela Preparatoria de Jalisco de la Universidad de Guadalajara.
- d) Profesional: Abogado por la Universidad de Guadalajara.- Tesis: Filosofía del Derecho.- Recepción profesional el 25 de noviembre de 1959.

### CARGOS ADMINISTRATIVOS:

- a) Inspector de Enseñanzas de Bachillerato Incorporadas a la Universidad de Guadalajara de 1958 a 1965.
- b) Secretario de la Escuela Preparatoria de Jalisco de la Universidad de Guadalajara de 1960 a 1965.
- c) Director de la Escuela Preparatoria de Jalisco de la Universidad de Guadalajara de 1965 a 1966.
- d) Secretario General de la Universidad de Guadalajara de 1966 a 1973.
- e) Rector de la Universidad de Guadalajara de 1973 al 15 de octubre de 1975.
- f) Primer Director General del Centro de Estudios Económicos y Sociales del Tercer Mundo con sede en el Distrito Federal, de 1976 a 1978.
- g) Integrante por acuerdo del H. Cabildo del Ayuntamiento de Guadalajara, del Consejo de cronistas de la Ciudad del 22 de octubre de 1992 al 28 de febrero de 1995.
- h) Director General de Educación Normal y Mejoramiento Profesional

*Rafael García de Quevedo Palacios*  
Maestro Emérito

de la Secretaría de Educación de Jalisco, a partir del 1° de junio de 1992.

- i) Representante del Gobierno de Jalisco ante el Consejo Social del Centro Universitario de la Ciénega de Chapala, dependiente de la Universidad de Guadalajara, a partir del 14 de junio de 1995.
- j) Miembro del Pleno Consejo Estatal Técnico de la Educación, del 12 de diciembre de 1996, al 31 de julio de 1997.



#### **MEMBRESÍAS:**

Académicas.- Miembro de la barra de abogados "Ignacio Luis Vallarta". Socio fundador del Colegio de abogados del Foro de Jalisco.

Culturales.- Miembro del Senior de Occidente A. C. Organización Promotora de Manifestaciones Culturales.

Sociales.- Miembro del Comité Técnico y del Patronato del Fideicomiso, Ciudad Industrial Los Belenes por la Universidad de Guadalajara

#### **RECONOCIMIENTOS Y DIPLOMAS:**

- a) Hombre del año, en el área de la cultura, designado por el Consejo de Directores de Prensa Independiente de Jalisco A. C. en 1974.
- b) Ciudadano distinguido de la Ciudad de Querétaro por Acuerdo del H. Cabildo el 2 de abril de 1975.
- c) Ciudadano distinguido de la ciudad de Zacatecas por Acuerdo del H. Cabildo el 26 de julio de 1992.
- d) Reconocimiento de la Dirección General de Educación Militar de la Secretaría de Defensa Nacional, por asesorar en los cursos de capacitación docente para jefes de oficiales del Ejército y Fuerza Aérea Mexicana, impartidos en el Colegio del Aire en febrero de 1994 y en marzo de 1995.
- e) Reconocimiento del Colegio de Jalisco por la participación en los seminarios "La Enseñanza de la Historia Regional" en febrero y marzo de 1995.
- f) Certificado de Reconocimiento de School Volusia Country, de los Estados Unidos por propiciar la organización del Programa Binacional a favor de sus estudiantes, noviembre de 1994.
- g) Presidente Honorario Vitalicio de la Comisión Administrativa del Equipo de Fútbol Profesional de la Universidad de Guadalajara.
- h) Padrino Vitalicio de Enfermeras colegiadas de Jalisco, A. C. Padrino de Generación de Bachilleres de las Escuelas Preparatorias de Jalisco, la de Tamazula y la de Cocula, así como



también de Generaciones de Ingenieros Industriales, de Enfermeras, de Licenciados en Administración de Empresas, de Técnicos en Turismo, de Secretarías Ejecutivas y de Cirujanos Dentistas, entre 1964 y 1976. De recientes Generaciones 1992-1996: de la Escuela Normal para Educadoras de Guadalajara y de la Escuela Normal Superior de Jalisco.

#### **PRESEAS:**

- La “Mariano Otero” por 25 años de labor docente.
- La “Ignacio L. Vallarta” por 30 años de labor docente, ambas otorgadas por la Universidad de Guadalajara.

#### **PUBLICACIONES:**

- a) Artículos sobre Sociología y Derecho en Revistas Universitarias.
- b) Libro de Poesía con el nombre “De Tan Variados Rumbos” editado en 1983.
- c) Libro de Poesía con el nombre “Cazador de Silencios” en el año 2000.
- d) En preparación:

Investigación sobre Familias Novogalaicas y Jaliscienses, su participación en la vida económica, política y cultural.

Ensayo Psicosociológico sobre la Canción Mexicana.

Libro de Poesía de “Silencios Frustrados”.

#### **PARTICIPACIONES:**

##### **Municipales.-**

- a) Jefe del Departamento Jurídico del H. Ayuntamiento de Zapopan 1965 a 1967.
- b) Tesorero de la Junta Central de Festejos Patrios de la Ciudad de Guadalajara.

##### **Estatales.-**

- a) Curso de Axiología organizado por la Universidad de Guadalajara en marzo de 1968.
- b) Jurado del Concurso Internacional de Oratoria celebrado en Guadalajara en agosto de 1969.
- c) Secretario del Consejo Estatal para la Prevención Social de la Delincuencia Juvenil en 1966.
- d) Miembro del Comité de Honor del Patronato de los festejos del Bicentenario de la Universidad de Guadalajara.



### Nacionales.-

- a) Vice-presidente del Primer Congreso Nacional de Derecho Social y Económico, celebrado en Oaxtepec, Morelos, en agosto de 1974.
- b) Vice-presidente en 1974 y Presidente en 1975 de la Asociación Nacional de Universidades e Institutos de Enseñanza Superior de la República (ANUIES).
- c) Participante en el programa de Desarrollo Empresarial Mexicano, en la ciudad de México en 1975.
- d) Miembro de la Junta Directiva del Centro de Investigación para la Integración Social, creado por decreto del Presidente de la República en agosto de 1976.
- e) Jurado en los Concursos Nacionales, Rama de Poesía, convocados por la Fundación Alica de Nayarit, A. C. En los años 1992 a 1995. He sido invitado para participar como Jurado en los Juegos Florales Nacionales, Feria Nacional de la Primavera de Santiago Ixcuintla en abril, así como al correspondiente en septiembre ambos en 1977 y el último en el Concurso Nacional convocado por la Fundación Alica de Nayarit.
- f) Asistente al III Congreso Nacional de Investigación Educativa, en la Universidad Pedagógica Nacional, en el D.F. del 25 al 27 de octubre de 1995.

### Internacionales.-



- a) Integrante de la Delegación Jalisco Presidida por el C. Gobernador del Estado, representando a la Universidad de Guadalajara, en la Columbia Británica, Canadá en 1972.
- b) Integrante del grupo de Intelectuales Mexicanos que acompañaron al C. Presidente de la República en su viaje a países Sud-Americanos en 1973.
- c) Vocal del Comité Directivo de la Unión de Universidades de América Latina en 1974.
- d) Integrante de la Delegación Educativa Mexicana, Presidida por el Secretario de Educación Pública, Víctor Bravo Ahuja, a China Continental en 1975.
- e) Participante y Ponente en la Sexta Conferencia de la Asociación Internacional de Universidades, con el carácter de Rector de la Universidad de Guadalajara en agosto de 1975.
- f) Representante del Centro de Estudios Económicos y Sociales del Tercer Mundo, en los trabajos de la Constitución del Centro Internacional de Empresas Públicas para los Países en Desarrollo en Lubyviana, Yugoslavia, en marzo de 1976.

- g) Miembro de la Delegación Mexicana que participo en el IV Programa de Naciones Unidas para el Medio Ambiente, en Nairobi, Kenia en 1976.
- h) Integrante de la Delegación Mexicana que asistió al Estado de Israel, por instrucciones del C. Presidente de la Republica, para estrechar vínculos entre ambas naciones, en el año de 1976.
- i) Representante del Centro de Estudios del Tercer Mundo, con el carácter de Director General, en la Reunión de Naciones Unidas para la Tecnología Intermedia, en Viena, Austria, en 1976.
- j) Delegado de la Secretaría de Educación del Gobierno de Jalisco, al Encuentro para la Unidad de los Educadores Latinoamericanos "Pedagogía 93" en la Habana, Cuba del 1º al 5 de febrero de 1993.



\* Las fotografías para la edición de este brochure fueron proporcionadas por la familia García de Quevedo Machain.

# UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA

**José Trinidad Padilla López**  
Rector General

**I. Tonatiuh Bravo Padilla**  
Vicerrector Ejecutivo

**Carlos Jorge Briseño Torres**  
Secretario General



UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA